
富津市公民館運営審議会会議録  

１ 会議の名称  令和５年度第２回富津市公民館運営審議会  

２ 開催日時  
令和５年９月２９日（金） 

午後２時００分～午後３時２５分  

３ 開催場所  富津市富津公民館・富津埋立記念館  

４ 審議等事項  

○議題  

（１）富津埋立記念館の活用について  

○報告  

（１）富津市民文化祭２０２３の開催について  

（２）令和６年富津市二十歳の集いについて  

５ 出席者名  

○委員（１３名）  

川名 泰、池田  昌昭、黒川 雅人、渡邉 直樹、

長嶋 恵、大河原  紀子、藤井 和子、山中 正八、

寺内 一朗、千明  洋子、齋藤 公宏、石井 光一、

大野 泰代  

○事務局（１０名）  

平野教育部長、樋口生涯学習課長、長谷川公民

館長、岩田中央公民館係長、茂木富津公民館係

長、堀越市民会館係長、平野社会教育主事、伊

藤社会教育指導員、和田社会教育指導員、竹谷

社会教育指導員  

６ 公開又は非公開の別  公開   ・ 一部非公開  ・ 非公開  

７ 非公開の理由   

８ 傍聴人数  １人（定員  ５人）  

９ 所管課  
教育部公民館中央公民館  

電話 ０４３９－６５－２２５１  

１０ 会議録  

（発言の内容）  
別紙のとおり  
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富津市公民館運営審議会会議録  

発言者  発    言     内    容 

（事務局）岩田  

中央公民館係長  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（議長代理）  

池田副委員長  

それでは、定刻となりましたので、始めさせていただ

きます。本日は、お忙しいところご出席いただきまして、

誠にありがとうございます。  

本日の進行を務めさせていただきます、中央公民館係

長の岩田です。よろしくお願いいたします。  

この会議は、富津市情報公開条例第２３条第１項の規

定により公開となります。そのため、後ほど会議録署名

人２名を決めていただきたいと思います。また、会議録

作成のため、録音をさせていただきますので、ご了承く

ださい。  

本日の出欠状況は、出席委員１３名、欠席委員２名で

ございます。過半数以上の出席になりますので、富津市

公民館及び市民会館の設置及び管理等に関する条例施

行規則第３１条の規定により会議は成立いたします。  

それでは、ただ今より令和５年度第２回富津市公民館

運営審議会を開会いたします。  

次第にしたがいますと委員長挨拶ですが、川名委員長

は少々遅れるとのことですので、進めさせていただきた

いと思います。  

それでは、これより議案に入りますが、本日は議題

（１ )にて、埋立記念館の見学を予定しているため、報

告事項を先にさせていただきますのでご了承ください。 

それでは、池田副委員長を議長として議事進行をお願

いいたします。  

 

それでは議案に入る前に、会議録署名人２名の選出で

すが、慣例により、議長から指名することでよろしいで
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各委員  

 

（議長代理）  

池田副委員長  

 

 

 

 

 

 

（事務局）平野 

社会教育主事  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

しょうか。  

 

異議なし  

 

それでは、会議録署名人は大河原委員と長嶋委員にお

願いしたいと思います。  

それでは報告事項に入りますが、「報告（１）富津市

民文化祭２０２３の開催について」と「報告（２）令和

６年富津市二十歳の集いの開催について」は、先に両方

続けて説明をお願いしたいと思います。  

それでは事務局よりお願いします。  

 

それでは、「報告（１）富津市民文化祭２０２３開催

について」ご説明いたします。  

資料の４、５ページをご覧ください。  

富津市民文化祭は、新型コロナウイルス感染症の影響

から令和２・３年度は中止としましたが、前回の令和４

年度から再開しております。  

前回は感染症対策としてマスク着用の呼びかけや一

部会場での規模縮小などのうえ実施しましたが、今年は

特に制限をせずに、１０月２７日（金）から２９日（日）

までの３日間、富津市民文化祭２０２３を開催すること

を決定しました。  

メインテーマおよびポスターイラストにつきまして

は、例年どおり一般公募及び市内小中学校の児童生徒か

ら募集し、文化祭実行委員の投票により選出しました。 

メインテーマは、小学生８名・中学生１３４名・一般

１名の計１４３名の応募があり、「文化で紡ぐ  富津の

輪」に決定しました。  

ポスター作品は、小学生１５名・中学生１７名・一般
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（事務局）茂木 

富津公民館係長  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１名の計３３名の応募があり、市民文化祭周知ポスター

に採用する最優秀賞と小学生の部・中学生の部から各１

名優秀賞を選定しました。  

受賞者については、市民文化祭最終日に富津公民館で

開催する子どもまつり内の「なんでもヤリーナ」で表彰

し、賞状および記念品の贈呈を予定しております。  

その他の内容につきましては、お手元の資料のとおり

となります。各所属団体への周知のほか、ご都合がつけ

ば、ぜひご来場いただければと思います。  

なお、資料４、５ぺージの公民館だよりについては１

０月の区長回覧で周知を予定しております。  

以上で説明を終わります。  

 

続きまして、報告（２）「令和６年富津市二十歳の集

いの開催について」ご説明いたします。６ページをご覧

ください。  

まず、開催の有無についてですが、本年５月より新型

コロナウイルス感染症の位置づけが５類感染症となり、

法律に基づき行政が様々な要請・関与をしていく仕組み

から、個人の選択を尊重し、自主的な取組をベースとし

た対応に変わったことから、実施の方向で準備を進めて

おります。  

では、資料について１から順にご説明いたします。  

『１番  趣旨』については、前回同様「多くの方が就

職や進学などそれぞれの道を歩み出した１８歳から２

年が経過した時期に式典を開催することで、それまでの

様々な経験を友人と共有する場とするとともに、式典を

経ることで大人としての自覚を考えるきっかけとする

ことを目的とします。」となります。  

『２番  主催』は、富津市・富津市教育委員会  
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『３番  運営』は、富津市二十歳の集い実行委員会  

『４番  日時』は、令和６年１月７日（日）午後２時

開式 

『５番  会場』は、富津市富津公民館  

『６番  対象』は、平成１５年４月２日から平成１６

年４月１日までに生まれ、富津市の式典に出席を希望す

る方 

『７番  内容』は、式典は例年通り予定され、記念行

事は今年もビンゴゲームとなります。  

『８番  記念品』は、前回は字入れボールペンでした

が、今回はフォトフレームを予定しています。  

『９番  日程』については、１３時１５分受付開始、

１４時式典開始、１４時５０分頃閉式予定、その他記載

のとおりとなります。  

なお、式典の来賓・招待者については、前回より、「近

隣市の状況に合わせ、今後、一部縮小する」こととなっ

ておりますので、公民館運営審議会委員の皆様につきま

しては、今回も委員長のみのご招待となりますことをご

承知おきいただければと思います。  

次に、実行委員の選出及び委嘱等についてご報告しま

す。７ページをご覧ください。  

例年どおり実行委員の公募・呼びかけを行い、ご覧の

とおり１０名の実行委員を委嘱しました。前回は地区ご

との人数にバラツキがありましたが、今回は旧５中学校

区からそれぞれ２名での構成となります。  

なお、実行委員会の動向については、７月３０日（日）

に委嘱式及び第１回実行委員会、９月２日（土）に第２

回実行委員会、９月２４日（日）に第３回実行委員会を

開催しました。平野実行委員長のリーダーシップのも

と、式典に向け、各委員がアイデアを出し合って進めて
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（議長代理）  

池田副委員長  

 

 

各委員  

 

（議長代理）  

池田副委員長  

 

川名委員長  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（議長代理）  

池田副委員長  

 

 

（事務局）  

長谷川公民館長  

 

おります。  

以上で説明を終了します。  

 

それでは、事務局から「市民文化祭」と「二十歳の集

い」について説明がありましたが、皆様より質問等あれ

ばお願いします。  

 

特になし  

 

川名委員長が到着しましたので、ご挨拶をお願いしま

す。 

 

出席が遅れ、皆様申し訳ありませんでした。  

コロナ禍も過ぎまして、いろんな活動が正常に戻って

きて資料にあるように、前から課題になっておりました

埋立記念館の活用についても、より素晴らしいものとし

て、市民の皆様に周知できるように活用できるように努

力していきたいと思います。  

また、文化祭・二十歳の集いもコロナ禍が過ぎた後、

いよいよ始動していると思いますので、委員の皆様方の

ご意見をいただきながら、みんなで盛り上げていきたい

と思います。よろしくお願いします。  

 

ありがとうございました。続きまして、「議題（１）

富津埋立記念館の活用について」、事務局より説明をお

願いします。  

 

議題（１）富津埋立記念館の活用について、ご説明し

ます。資料の１ページをご覧ください。  

市では、令和３年１２月に「富津市公民館のあり方」
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を策定し、この中で「埋立記念館は当面維持する、今後

の活用について検討する」としており、個別施設計画の

中でも施設の活用を検討することになっております。  

こうした中、令和４年度に富津公民館主催講座「東京

湾学講座」の受講者から頂戴した参考意見をもとに、令

和４年度の第３回富津市公民館運営審議会にて委員の

皆様からも多様なご意見を頂戴しました。  

これらを踏まえ、前回の公民館運営審議会にて令和５

年度の計画として、①小学校の見学に繋げるための教職

員向け研修を実施、②類似施設の見学として浦安市郷土

博物館の視察、③公民館運営審議会としての活用案の策

定という３本の柱についてご承認をいただいたところ

でございます。  

本日の公民館運営審議会では、活用案の策定に向け

て、今一度、現状の埋立記念館を再確認していただく機

会としています。気の付いた点や、ご意見を出していた

だければと思います。  

次回、１２月１９日の第３回公民館運営審議会で浦安

市郷土博物館を視察した後、委員の皆様にアンケートを

実施する予定です。  

その後、年度末３月２６日の第４回公民館運営審議会

において、活用案をまとめたいと考えておりますので、

委員の皆様のご協力をお願い申し上げます。  

今後の予定についてご説明いたします。  

９月２９日（金）  第２回公民館運営審議会  

現状の埋立記念館を再確認  

１２月１９日（火） 第３回公民館運営審議会  

浦安市郷土博物館を視察見学  

各委員へアンケート実施  

３月２６日（火）  第４回公民館運営審議会  
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活用案まとめ  

資料の２ページをご覧ください。  

次回、１２月１９日の第３回公民館運営審議会は、浦

安市郷土博物館へ視察見学となります。  

なお、次回の開催は、視察へ出発する前に、例年の議

題である次年度の主催教室についてなどについて１時

間程度、会議を行います。その後、出発となりますので、

予めご承知おきください。  

日程については、ご覧のとおりです。  

途中、海ほたるで昼食となります。各自自由行動とな

ります。浦安市郷土博物館には、１３時３０分ごろ到着

し、１５時ごろまで視察の予定としています。中央公民

館への帰着は１６時３０分ごろとしています。  

なお、欠席の場合は１１月２８日までに事務局へご連

絡ください。  

資料の３ページをご覧ください。  

この資料では、昨年の公民館運営審議会や講座からの

意見を載せておりますので、参考にしていただければと

思います。  

次に、別に配布しました資料で「百年後芸術祭  内房

アートフェスの開催」についてをご覧ください。この資

料は、政策推進課が市のホームページへ掲載しているペ

ージの抜粋です。  

現在、千葉県と内房アートフェス実行委員会を中心

に、千葉県誕生１５０周年イベントの一環として、「百

年後芸術祭  内房アートフェス」が開催されており、そ

の中のメニューのうち、「アート作品展示」があり、「ふ

っつエリア」として埋立記念館を会場に作品展示が予定

されております。期間は令和６年３月２３日から５月２

６日までです。 
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（議長代理）  

池田副委員長  

 

 

各委員・事務局  

 

（議長）  

川名委員長  

 

 

齋藤委員  

 

 

（事務局）茂木 

富津公民館係長  

 

詳細は協議中ですが、埋立記念館の和室を活用して、

作品展示となる予定です。埋立記念館がこのように活用

されますので、ご承知おきください。  

それでは私の説明のあと、埋立記念館へ移動していた

だき、見学となります。３０分程度を予定しています。 

その後、もう一度この部屋へ帰ってきていただき、気

が付いた点やご意見を記入していただくこととしてお

ります。  

なお、埋立記念館への移動は、正面の進入路から入っ

ていただきますようお願いします。埋立記念館へ通じる

進入路の周辺の様子、例えば看板や植栽の植物の様子な

ど、埋立記念館へ入館する前の状態から、確認をお願い

します。私からの説明は以上です。  

 

これから埋立記念館の見学ということですので、その  

後に用紙を書いていただくということでよろしくお

願いいたします。  

 

（隣接の富津埋立記念館の見学を実施）  

 

それでは、これより１０分の時間を設けますので、埋

立記念館の感想・意見を各自ご記入ください。  

ご記入いただくほか質間があればお願いします。  

 

埋立記念館に所蔵している以外の漁具等は残ってい

ますか。  

 

展示しているもので全てです。  
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大野委員  

 

 

 

 

齋藤委員  

 

 

 

 

 

（事務局）  

長谷川公民館長  

 

寺内委員  

 

 

（事務局）茂木  

富津公民館係長  

 

 

齋藤委員  

 

 

 

 

（事務局）茂木  

富津公民館係長  

 

 

市文化協会で所蔵しているものを、飯野コミュニティ

センターから飯野小学校に移動したものがあります。そ

こに、海に関するものがあるかもしれないので、ご確認

ください。  

 

例えば、漁具を寄贈するまたは家に漁具がある場合の

受入ですが、記念館のキャパシティには限りがあります

よね。博物館や資料館などがないから、古墳で発掘され

たものも保管場所がないと思いますが、そのあたりはど

うでしょうか。  

 

市側の受入キャパシティも今後確認を進めてまいり

ます。  

 

富津市外の小学生は、月にどのくらいの頻度で見学に

来ていますか。  

 

今年度においては東京都内や長野県からの校外学習

で活用されています。数値については確認しますので、

お待ちください。  

 

現状、せっかく入館しても説明員がいません。調整す

るのは大変かもしれませんが、団体の見学や依頼があっ

た場合は、専門家でなくても公民館職員が案内をすると

いうことは行っていますか。  

 

専門職員の不在という課題はありますが、「すだての

会」というボランティア団体あり、依頼があった場合、

日程があえばそちらに依頼しています。  
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（事務局）  

平野教育部長  

 

 

 

 

 

寺内委員  

 

 

 

 

 

（事務局）  

長谷川公民館長  

 

齋藤委員  

 

 

 

 

 

（事務局）  

平野教育部長  

 

 

 

(事務局 )茂木 

富津公民館係長  

 

補足説明をさせていただきます。  

埋立記念館は月曜日を休館としていますが、「１００

年後芸術祭」の開催期間中は月曜日も開館します。期間

中は多くの方が来館するということが考えられますの

で、その際に公民館職員が説明できるようにすることを

検討していることを併せて申し上げます。  

 

埋立記念館は、茶室らしいものがあります。ただせっ

かくの四畳半の茶室で炉が切れていても、畳が子どもサ

イズになっていて、大人には使いづらいです。人を呼ん

で何か催し物をするのには向かないので、ある程度手を

入れて改造する余地はありますか。  

 

いただいたご意見を今後検討する課題としていきた

いと思います。  

 

埋立記念館を活用するにあたって、一番頼れるのは公

民館職員ですが、全員が漁業に詳しくないと思います。 

そこで地元の漁師さん頼んで、研修会を経ていろんな

知識を職員自ら習得して大まかなことは説明できるよ

うにしといた方がよいと思います。  

 

そういった研修を設けた際は、そのときの職員だけが

知っていると風化してしまいますので、マニュアルやガ

イドブックを作るなりして継続できるものを検討して

いきたいと思います。  

 

先ほどお話がありました埋立記念館の来館者数です

が、令和４年度は月平均にすると２団体、通年での来館

者は個人利用と団体利用合わせて２，９３７人の来館が
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寺内委員  

 

 

(事務局 )茂木 

富津公民館係長  

 

寺内委員  

 

 

齋藤委員  

 

 

（事務局）  

長谷川公民館長  

 

 

大野委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ありました。 

 

バスで換算すると５０台分ぐらいとなるので、意外と

多いですね。  

 

補足ですが、海苔すき体験をするときはバス３台で来

る学校もあります。  

 

富津市内だけじゃなくて、近隣や千葉県内、関東各所

にＰＲできれば、数は増える可能性がありますね。  

 

団体が来たときには、埋立記念館のガイドはつくんで

すか。  

 

小学生が見学に来た場合は、大抵海苔の種付けを体験

することになっており、そこで海苔の種付けを指導する

方が漁業に関するお話をされています。  

 

説明ができるボランティアさんを募集とか、できる人

にお願いしたらということを考えました。  

一方で公民館で活動している「話法クレマチス」とい

う会で司会だけじゃなくて、観光の案内をしたいという

ことで、かつて富津から天羽までのことを勉強しました

が、広すぎてなかなか覚えられませんでした。  

今度活動するときに、埋立記念館ぐらいだったら私も

子どもの頃から知っているし、いろんなことがわかるの

で少しは説明ができると思います。市民文化祭が終わっ

たあたりに資料をもらって勉強し、ガイドができないか

検討してみたいと思います。  
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寺内委員  

 

 

 

 

 

 

 

 

（議長）  

川名委員長  

 

 

（事務局）  

長谷川公民館長  

 

 

寺内委員  

 

 

 

 

（事務局） 

平野教育部長  

 

 

 

 

（議長）  

川名委員長  

展示物が多すぎて雑多の印象を受けました。メインの

展示はそれなりのスペースをとれていますが、それ以外

は全部同列に置いてあるだけと感じました。  

だからいろいろな展示が集まっているとは思います

が、名称だけわかってもなにがなんだかよくわかりませ

ん。展示場所ではなく、倉庫みたいになっていますので、

何かしら取り除くなどして展示管理できるスペースを

作っておくといいかなと思います。  

 

結構古い建物だとは思いますが、しっかり清掃もされ

ていて、見やすい感じを受けました。丁寧に管理してい

ただいていると思います。全館空調は入っていますか。 

 

今、全館空調が故障しており、修理するにはやはり高

額になってしまいますが、多目的室においては個別エア

コンを導入しています。  

 

全館空調については市民会館も故障していますよね。

全館空調ってかっこいいですが、修理するときのことを

考えると個別エアコンの方が都合がよいと思いますの

で、そのような検討をしたほうがよいと思います。  

 

９月議会の決算審査特別委員会において、公民館・市

民会館の全館空調はなかなか整備が難しいということ

で、個別空調にするという方向で動いておりますが、限

られた予算の中で対応するというところで、利用状況に

応じて優先的に対応しているところです。  

 

大野委員からボランティアというお話もありました。 

中央公民館でも以前からボランティアが入って、皆さ
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（事務局）平野 

社会教育主事  

 

 

 

 

んが使いやすくなるように改良してきたところを拝見

しております。  

ですから、埋立記念館もボランティアさんの力をお借

りしながら、もう少し改良することも可能と思っていま

す。例えば説明する方に、市長や教育長から委嘱状など

を出したうえで、「〇〇担当員」などの名称のもと説明

をしてもらうなど、お金は掛けなくとも、名誉的なもの

をあげられるとボランティア活動の推進のきっかけと

なるのではないかと感じました。  

ボランティア協議会も活動していますので、そちらと

連絡を取りながらですね、いろんな形でボランティアに

関わってくれる方がいるかどうか調整してみるのも１

つの手かなと思います。  

埋立記念館の目的を踏まえると、ただ人が来ればいい

っていう形ではないと思います。そういう点から茶室が

埋立記念館とどんな関係があるのかちょっと気になり

ました。  

目的を意識しつつボランティアと協力しながら、いろ

んな形で充実させていければ、富津市だけにしかないか

もしれない埋立記念館の活用につながっていくと思い

ます。  

それでは、以上をもって議案を終了します。  

続きまして、「その他」連絡事項はございますか。  

 

事務局からその他事項として説明いたします。  

昨年度、公民館・市民会館の教室・講座の更新を目的

にアンケートを実施しました。そのアンケートをもと

に、今年度の主催教室・講座案を作成し、昨年度の第３・

４回目の公民館運営審議会会議の議題とさせていただ

きました。  
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昨年度はネットでのアンケート実施を計画していま

したが、実現せずに紙媒体にて来館者を中心に回答して

もらいました。今年度はネットでのアンケートが可能と

なったため、９月１日付けで市ホームページ・広報ふっ

つにアンケート実施について掲載し、来館者以外の方の

学習ニーズを集めることができるようになりました。  

つきましては、お手元にアンケートを数枚お配りさせ

ていただきましたので、ご自身や各所属団体の方々、お

知り合いの方々にアンケートを配付いただき、ネットま

たは紙媒体いずれかでご回答に協力いただければと思

います。  

なお、アンケートについては市ホームページ・広報ふ

っつでは９月末を期限としておりますが、本日配付した

都合上１０月末まで延長させていただきますので、ふる

ってご回答ください。  

また、補足ではございますが、公民館として新規利用

者の獲得やすでに利用している方の利便性向上、加えて

公民館側の事務効率向上のため、各手続きをネットでも

できる取り組みを進めております。  

具体的には、①富津市二十歳の集いの市外在住者参加

申込、②このアンケートの実施、③主催教室・講座の参

加申込、④市民文化祭の参加申込、⑤市民文化祭メイン

テーマの応募、⑥１０月１日から中央公民館使用申請の

試験実施に取り組んでいます。  

もちろんオンライン手続きができる方ばかりではな

いので、従来の紙媒体でも引き続き手続きできるように

しております。  

オンライン手続きについては、利用状況を踏まえ改善

や別の手続きでの導入可能性を検討していきます。  

「１０月１日から中央公民館使用申請の試験実施」の
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（議長）  

川名委員長  

 

 

（事務局）岩田  

中央公民館係長  

詳細は、配付したアンケートの一番後ろにチラシをつけ

てありますので、あわせてご覧ください。  

以上で説明を終わります。  

 

ありがとうございました。  

それでは、他には特に無いようですので、進行を事務

局へお返しします。ご協力ありがとうございました。  

 

慎重なご審議をいただきまして、ありがとうございま

した。以上をもちまして、令和５年度第２回富津市公民

館運営審議会を閉会いたします。  

ありがとうございました。  

 


